



## Acto de graduación Facultad de Enfermería – Universidad de Navarra

### 13 de junio 2025

### III Promoción del Máster Universitario de Práctica Avanzada en Enfermería en Oncología

#### Discurso de Navidad Canga Armayor, directora del programa

Excelentísima señora decana de la Facultad de Enfermería,  
Querida Celia Madrina de la Promoción,  
Claustro de profesores y alumnos,  
Señoras y señores:

Es una gran alegría estar hoy aquí con vosotros, en el acto de graduación de esta tercera promoción del máster. La llegada de este momento ha sido muy anhelada por vosotros, y me consta que también por vuestras familias. Esta celebración, que cierra una etapa que comenzó el 11 de septiembre pasado, os invita a reflexionar sobre el largo periplo personal que habéis recorrido y vivido hasta culminar este camino. Pensad en cómo vais a devolver a nuestra sociedad todo lo que habéis recibido, qué es lo que está dando sentido a vuestro esfuerzo y qué huella os gustaría dejar en el mundo.

Este año, al comenzar el curso académico, tuve el privilegio de pronunciar la lección inaugural en la Universidad de Navarra. En ella reflexioné sobre un tema que atraviesa toda mi vida profesional: la necesidad de **crear salud allá donde discurre nuestra vida cotidiana**. Sigo convencida de que el gran desafío de nuestra sociedad no es solo curar enfermedades, sino construir entornos, relaciones y decisiones que generen autocuidado, bienestar sostenible y con sentido.

Y vosotros, futuros profesionales de práctica avanzada, estáis llamados a ser protagonistas de ese cambio. No solo por vuestra competencia clínica —que la tenéis—,

sino por vuestra capacidad de liderazgo, por vuestra visión centrada en la persona y por vuestra vocación de servicio.

Durante el transcurso del máster, habéis transitado un camino exigente, habréis experimentado también momentos de soledad o dudas, incluso cierta sensación de incomprensión, pero lo habéis hecho con generosidad, rigor y compromiso. En un contexto donde a menudo el sistema sanitario se ve desbordado, ahora os toca devolver, si no todo parte de lo que habéis recibido. Vuestra figura, la enfermera de práctica avanzada, representa una oportunidad y una esperanza de demostrar con hechos el valor del cuidado experto, del conocimiento aplicado, del pensamiento clínico y de la responsabilidad profesional.

También seréis líderes. No porque lo diga un cargo o una jerarquía, sino porque el liderazgo se ejerce cuando rompemos barreras para cuidar mejor, cuando damos voz a los más vulnerables, cuando mejoramos la espera de una consulta, cuando acompañamos a morir dignamente. Liderar es abogar por quien no puede hacerlo, y eso lo sabéis hacer.

A veces, vuestra voz tendrá que abrirse paso entre prejuicios que aún perduran. Porque todavía hay quien desconoce el valor y la complejidad de esta profesión. Frente a eso, os animo a seguir haciendo visible lo invisible, que cada tropiezo e incomprensión sea para vosotros otra oportunidad de ofrecer al mundo una visión de esta profesión maravillosa, innovadora y vital y cómo contribuye al bienestar de la humanidad.

No es nuevo. La enfermería ha tenido que abrirse paso durante años para ocupar el lugar que le corresponde en la universidad, en las organizaciones y en la sociedad. Ha sido y sigue siendo un proceso constante de consolidación.

Y en esta tarea, no estáis solos. Formáis parte de una comunidad académica y profesional que cree en vosotros y os acompañará y acogerá siempre, y que llevamos el orgullo de haber compartido este tramo vital de vuestra trayectoria. Gracias por confiar en la Universidad de Navarra.

He aprendido en mi familia que es de “bien nacidos ser agradecidos” y ha llegado el momento de mirar hacia atrás con gratitud ya que los grandes proyectos no salen adelante sin el espíritu de servicio y el compromiso de personas y organizaciones. A la Universidad de Navarra por su magnanimidad con nosotros en cada proyecto que emprendemos, al

claustro de profesores por su fructífero trabajo. A la Clínica Universidad de Navarra, especialmente en su sede de Madrid, al Hospital Universitario 12 de octubre, y al Hospital Universitario La Paz por compartir con nosotros el afán por formar buenos profesionales y mejores personas. Especial gratitud merecéis el equipo de secretaria y el departamento de Desarrollo por vuestra inestimable ayuda. Somos conscientes de que juntos sumamos más, llegando más lejos.

Un recuerdo muy especial para todos los que nos han precedido en las tareas universitarias y que con su visión y trabajo han allanado el camino por el que ahora nos es más fácil discurrir.

Para concluir, quiero citar textualmente unas palabras que pronunció una Enfermera, la Dra. María Lavilla, en su discurso de agradecimiento en el solemne acto de investidura de los nuevos doctores en la Universidad de Navarra; en Pamplona el 7 de junio de 2024.

*“quiero resaltar la figura emblemática de una mujer referente en mi disciplina, Florence Nightingale; cuyo legado trasciende a su época y a su disciplina. Si bien Nightingale fue una científica destacada, una epidemióloga pionera, una comunicadora brillante alentando a los políticos a aplicar reformas sanitarias, una innovadora en la higiene hospitalaria durante la Gran Bretaña victoriana también es recordada como “la dama de la lámpara”. Este sobrenombre no solo alude a sus rondas nocturnas, con una lámpara en su mano, iluminando los oscuros corredores de los hospitales, sino que simboliza su dedicación inquebrantable al cuidado humano, poniendo siempre a las personas en el centro de su labor. En un mundo donde es fácil perderse en la ciencia y la tecnología y añadido en IA, Florence Nightingale nos recuerda que nuestro verdadero propósito es iluminar la vida de las personas y contribuir al bien social; y a medida que avancemos en nuestras carreras, llevar esa luz... comprometiendo siempre nuestro quehacer con el bienestar y la dignidad de las personas”*

Queridos alumnos y colegas, lleváis en vosotros una combinación poderosa: conocimiento, sensibilidad, pasión y coraje. Donde quiera que vayáis, que vuestra presencia, al igual que la de Florence Nightingale, sea luz en los lugares donde haya oscuridad, y esperanza allí donde parezca que no queda margen para ella.

**Enhorabuena de todo corazón.**

